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摘要 

新加坡為我國第5大貿易夥伴，第4大出口市場。新加坡位於東南亞的

核心，國際化程度高，因華人族群占大多數，生活及飲食習慣與臺灣相似，

多元民族融合造就豐富餐飲文化，餐飲食品相關採購需求機會較多。由於

擁有極佳地理位置，並為世界重要的海港與空港，發達的轉口貿易是中小

企業的重要跳板，亦為餐飲業者前進新南向市場及觀察穆斯林市場(清真食

品)的前哨站。目前新加坡面臨嚴重缺工、租金高漲的問題，餐飲業者積極

透過科技化導入，規劃標準化流程，減少人力支出，以提升生產力，臺新

雙方可共同集思廣益互相學習，擅用彼此優勢創造新價值。 

本司帶領12家臺灣餐飲業者赴新加坡進行考察交流，並與海外重要的

商協會合作辦理國際論壇及媒合交流會，拜會新加坡重要的公協會及政府

組織，包括新加坡福州咖啡酒餐商公會、新加坡姑蘇餐飲協會、新加坡中

廚協會、新加坡經濟發展局等，並參訪科技化程度較高的長城美食集團及

勝樂集團，以協助我國業者了解新加坡投資環境、觀摩餐飲科技化發展情

況，以期進一步創造業務交流及深化合作之機會。 

本次行程後續效益，可分為幾部分： 

1. 邀請新加坡業者來臺經驗交流與分享：邀請文東記程文華會長來臺擔任

106年10月30日本司主辦之「餐飲服務業的永續經營與創新國際論壇」講

師，以帶給臺灣餐飲聽眾創新的經營思維面向。會後將安排新加坡貴賓

及臺灣餐飲業者共同餐敍，以延續臺新雙方餐飲業學習及合作契機。 

2. 商機媒合：此次帶領臺灣餐飲業者赴新參訪交流，其中，Ddoor 諸度股

份有限公司和新加坡螃蟹之家、見康食品有限公司的雪花冰和新加坡

Mr.Bean、ASTONS，鄧師傅餐飲集團、希望創造事業股份有限公司與

ASTONS已在洽談業務合作。 
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壹、 緣起 

一、 活動說明 

本次活動係依新南向政策規劃辦理「國際餐飲業科技化新加坡考察

團」，透過餐飲業科技應用推廣國際論壇及臺新廠商媒合交流會，協助臺

灣餐飲業者國際業務拓展及實質合作。另將配合政策投資招商及產業需求

安排新加坡政府單位拜會行程，透過推展臺新投資展店之相關政策措施及

經營成功關鍵因素交流，並至新加坡餐飲龍頭企業科技化中央廚房參訪，

實際商圈考察，以建立雙方人脈交流管道及標竿觀摩學習，俾促成臺新雙

方投資招商活動之重點發展及提升國際展店的能量。 

此外，為因應新南向政策，協助臺灣餐飲業者拓展海外商機及展店，

首要目標瞄準位於東南亞核心的新加坡，並號召已至或有意到新南向國家

展店的餐飲業者組團考察。本次邀請森邦集團及 COCO 茶飲業者高階主管

擔任論壇講師，隨團參與的臺灣餐飲同業包括：Mr Wish 水果天然茶、休

閒國聯集團鮮芋仙、弘爺漢堡、大井烤茶、見康食品彩虹雪/雪花冰、鄧師

傅功夫菜、千葉火鍋、面鮮到、翰林茶館、拉亞漢堡、三得電子 Sander、

Ddoor 諸度網路科技等 12 家餐飲及科技企業，臺新雙方業者可共同集思

廣益互相學習，擅用彼此優勢創造新價值，進行海外商協會實質交流，深

化我國業者海外商業合作之契機。 

二、 活動目的 

(一) 為配合新南向政策，本司正積極帶領我國餐飲業者前往東南亞市場布

局，強化臺灣餐飲業者落地經營的能力，並與境外目標市場建立合作

管道。有鑒於新加坡位於東南亞核心，亦是觀察清真食品的前哨站，

為餐飲業者佈局東南亞的試金石。加上新加坡政積極推動餐飲科技化

政策，與臺灣積極投入產業升級轉型類似，因此可結合雙方餐飲創新

能量，深化合作契機。。 

(二) 新加坡目前是簽訂雙邊及多邊（組織）自由貿易協定最多的國家，法

治嚴謹、政府清廉及社會穩定，基於前述條件，新加坡市場值得我方
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餐飲業者前往佈局經營，因此本司於本年 8 月 15 日至 18 日率領我國

餐飲業者，前往拜會新加坡福州咖啡酒餐商公會、新加坡姑蘇餐飲協

會、新加坡中廚協會、新加坡經濟發展局等，並參訪新加坡科技化程

度較高的長城美食集團及勝樂集團等，以強化臺新雙邊在餐飲產業上

的對話與尋找合作的可能。 

 

貳、 活動行程 

 

日期 地點 主要任務 

8 月 15 日 臺灣-新加坡 

 前往新加坡 

 拜會新加坡福州咖啡酒餐商公會及新

加坡姑蘇餐飲協會 

 中峇魯商圈考察 

8 月 16 日 新加坡 

 參加新加坡中華總商會第 19屆中小企

業大會及第 20 屆資信大會 

 出席餐飲業科技應用推廣國際論壇 

 出席臺新餐飲業媒合交流會 

8 月 17 日 新加坡 

 拜會新加坡經濟發展局(EDB)台灣辦

事處 

 參訪長城美食集團總部與科技食閣 

 參訪勝樂集團總部高科技中央廚房 

8 月 18 日 新加坡-臺灣 
 拜會新加坡中廚協會 

 搭機返臺 
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參、 活動辦理情形 

一、 餐飲科技應用推廣國際論壇 

(一)活動內容及議程 

為協助業者儘速與國際接軌，拓展海外商機及展店，對於餐飲科技化

導入的重點及認知進行探討。我方與新加坡中華總商會合作，搭配該商會

歷史悠久和最大型的年度雙語商業大會，每次匯聚超過 5000 家新加坡本

地中小企業家及主要決策者參與，在同 1 平臺 2 天裡舉辦 3 大盛會，包括

第 19 屆中小企業大會、第 20 屆資信大會及中小企業博覽會同時展開，在

現場展示為中小企業量身訂作的最新科技解決方案。在大會開幕演講後緊

接辦理本餐飲業科技應用推廣國際論壇，與會貴賓包括新加坡中華總商會

黃山忠會長、駐新加坡台灣代表處梁國新大使、陳永乾組長等，現場超過

240 人次共襄盛舉，聚焦餐飲業議題探討，俾使臺灣餐飲業者學習國內外

卓越領袖經驗，並藉由跨界跨領域交流，加速國際業務拓展及促進臺新雙

方合作。 

因新加坡與臺灣雙方業者交流頻繁合作密切，爰本次餐飲業科技應用

國際論壇選擇於新加坡辦理。近年來全球餐飲版圖多元化發展，諸如臺灣

王品集團與新加坡莆田合作，透過合作關係，創造多元發展技術合作，彼

此學習優點再升級。並可思索擴大餐飲版圖之際，導入科技應用、大數據

分析，共商系統性轉型之道，創造新價值，提升整體生產力。本次餐飲業

科技應用國際論壇以「雙贏･創價･再躍升」做為主軸，分為「合作躍升」、

「科技創價」二大方向，邀請臺灣及新加坡餐飲業領導人，以實際經營案

例啟發趨勢洞察、思維突破，汲取實務成功經驗，促使生產力提升，攜手

共創卓越之巔。 
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餐飲科技應用推廣國際論壇活動議程 

時段 內容 主講人 

10：15 

10：45 
報到 -- 

10：45 

11：00 
長官及貴賓致詞 主辦單位/貴賓 

11：00 

11：20 

合

作

躍

升 

【專題演講一】 

餐飲業國際發展思維及趨

勢洞察 

吳信泰/總經理 

森邦集團 

11：20 

11：40 

科

技

創

價 

【專題演講二】 

善用科技助攻國際展店、策

略佈局與在地經營要領 

林家振/榮譽理事長 

台灣食品發展協會榮譽理事長、

COCO 茶飲總經理 

11：40 

13：00 

【綜合座談及 Q&A】 

 面對餐飲業全球化、多元化

競爭，如何兼顧品牌特色與

因地制宜，同時建備經管能

力及資源整合。 

 餐飲業面臨人力短缺，如何

利用科技化、自動化提高生

產力？並帶動創新提升價值

與服務體驗? 

 如何在國際市場中，尋求合

作夥伴發掘商機，共創雙贏

新局? 

 請問對臺新餐飲業的合作發

展的看法及建議！ 

主持人 

張寶誠/總經理 

中國生產力中心 

與談人 

 臺灣代表 

森邦集團/吳信泰 總經理 

臺灣食品發展協會 /林家振 

榮譽理事長 

 新加坡代表: 

同樂集團/周家萌 總裁 

勝樂集團/陳祖坤 董事經理 

   

(二)論壇重點摘要 

國際局勢變化快速，企業經常隨時迎接新挑戰及了解新趨勢，以因應

隨即到來的商機或衝擊，包括科技化、機器人、3D 列印、人工智慧等，

因為科技的發展，服務業和製造業界線已經很模糊，例如中央廚房導入自
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動化設備等，餐飲業者需藉由現代科技協助轉型升級，更聰明便利的管理

公司營運，並透過合作以擴大餐飲版圖。 

本論壇由中國生產力中心張寶誠總經理擔任主持人，並邀請臺灣森邦

集團吳信泰總經理、臺灣食品發展協會榮譽理事長林家振先生(COCO 茶

飲總經理)，以及新加坡勝樂集團陳祖坤董事經理、同樂集團周家萌總裁，

以餐飲業合作躍升及科技創價 2 大主題，不僅止於技術層面的討論，更多

的是企業主經營思維的啟發。數位科技只是工具，企業在決定採用科技工

具之前，需要先思考清楚餐廳門店需要用科技來解決什麼樣的問題，虛實

通路的整合串接，透過科技工具達成什麼目的，以及為達成目的所需的策

略等，最終是要滿足顧客的需求及創新服務體驗。 

1. 員工更專注在具價值的工作 

    本次論壇臺新餐飲界先進齊聚共商，一致同意餐飲業不會完全被人工

智能取代，未來的餐廳裡重複性高的工作，例如送菜及結帳可能會由機器

人擔任服務角色，科技可以緩解人力短缺的問題，把員工從繁重的工作中

解放，讓員工更專注在服務改善、產品研發及更有價值的工作之中。 

2.  服務品質為成功關鍵 

餐飲業者提供好吃又優質的餐點是基本門檻，貼心的服務品質將是脫

穎而出的成功關鍵。餐廳導入科技應用以提升競爭力的同時，也必需留意

到服務品質。假設每家餐廳都導入機器人送餐，服務品質將無法走出差異

化，顧客的新鮮感也會降低。森邦集團吳信泰總經理指出，未來會逐步轉

型為體驗經濟，等同對餐飲業者提出更高的要求，即採用科技提高生產力，

業者也要提供顧客可直接感知的價值及創造驚喜感動。 

3.   科技導入需符合企業實際需求 

新加坡政府全力支持企業創新升級轉型，涵蓋餐飲業範疇，企業若購

買自動化機器設備可向政府申請將近 7 成補助，最主要是解決餐飲業人力

短缺的問題。新加坡餐飲業應用科技案例包括：勝樂集團去年耗資 6000
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萬元興建新總部大廈，集中央廚房、烹飪訓練、員工培訓和研發於一身。

中央廚房採用自動化生產線，平均每天可生產 3 萬份即食餐點。採用自動

化生產設備後，2 名員工每小時可以烹煮 4000 人份的米飯。如果採用傳統

做法，需要 8 至 10 名員工才能完成同樣產量；同樂集團去年在諾維娜

Square2 的同樂小聚打造磁懸浮食物輸送系統，通過四條輸送帶，把食物

從廚房運送到餐桌旁。這讓餐館的服務員人手從 10 人減至 4 人，也讓煮

好的食物可以第一時間新鮮上桌；珍寶集團總裁黃建銘認為企業的數碼化

進程要符合實際運作需求，若和運作流程脫勾，可能會起反效果。目前正

試行企業資源規劃（ERP）系統，把集團的生產、成本和人力資源都進行

電腦化管理。這套系統為總部的管理提供很大便利，但前線員工反映他們

的工作量加大了。由於輸入資料的過程很繁瑣，等於將行政工作轉移給前

線員工。 

(三)活動集錦 

 
經濟部商業司帶領業者參與新加坡

中華總商會中小企業千人盛會 

 
中國生產力中心張寶誠博士主持餐

飲業科技化推動國際論壇 

 
臺新餐飲業貴賓雲集座無虛席 

 
臺新餐飲業貴賓與梁國新駐新代表
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論壇吸引超過 240 人到場聆聽 合影留念 

 

二、 臺新餐飲業媒合交流會 

(一) 活動內容及議程 

    媒合交流會與新加坡福州咖啡酒餐商公會合作辦理。本次邀請新加坡

有意代理臺灣餐飲品牌的當地廠商、對臺灣餐飲品牌有興趣的通路廠商等，

找到最關鍵的人及可能的合作夥伴參與媒合會。透過新加坡多元餐點進行

創意交流，會中安排業者上臺發表產品或服務簡報，提供現場設攤及產品

試吃，進行媒合交流。 

臺新餐飲業媒合交流會活動議程 

時段 內容 主持人 

14：00 

14：30 
報到 -- 

14：30 

14：45 
長官及貴賓介紹及致詞 主辦單位/貴賓 

14：45 

14：50 

媒合交流會進行方式說

明 
司儀 

14：50 

15：50 
【產品及服務簡報】 

臺灣餐飲業者 

(每家 3 分鐘) 

15：50 

16：50 

新加坡餐飲業 

趨勢觀察與分享 

新方簡報分享 

 洪鼎良主席-金山嶺美食集團 

 程文華總裁-文東記私人有限公司 

 謝書強執行董事-金味集團 

 馮洱迅廚藝董事-新加坡中廚協會 

座談主持：洪寶興 BBM 主席 

分享嘉賓： 

洪鼎良主席、程文華總裁、謝書強執

行董事、馮洱迅資深顧問 

16：50 

17：05 
【Q&A 時間】 司儀 

17：05 

17：30 

【一對一媒合】 

自由交流 
司儀 
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時段 內容 主持人 

17：30 

18：00 
交流筵席-經典美食饗宴 交流餐敘 

(二)媒合交流會重點摘要 

    為強化臺灣餐飲業者與在地合作交流，與新加坡福州咖啡酒餐商公會

聯手舉辦臺新餐飲業媒合交流會，會中臺灣餐飲業者針對自家品牌上台簡

報外，並設攤位與新方進行 1 對 1 交流，更邀請金山嶺美食集團洪鼎良總

裁、文東記私人有限公司程文華總裁、金味集團謝書強執行董事、長城集

團郭觀華總裁、中廚協會馮洱迅資深顧問、新加坡福州咖啡酒餐商公會洪

寶興主席，分享新加坡餐飲業科技化的現況應用情形，期待串起餐飲業合

作共同創新，創造科技化應用更強大的價值。 

    在國際餐飲業企業交流部分，現場展攤吸引多家新加坡同業的興趣與

詢問，目前洽談中的廠商請詳見下表： 

臺新餐飲業媒合交流會洽談合作廠商 

臺灣公司名稱 類型 洽談中新方公司 

Ddoor 諸度股份有限公司 快速買早餐系統 螃蟹之家 

見康食品有限公司 雪花冰 
Mr. Bean 

ASTONS 

鄧師傅餐飲集團 功夫菜 ASTONS 

希望創造事業股份有限公司 手搖茶飲 ASTONS 

 

1. 臺灣餐飲業者產品及服務企業簡報：由臺灣餐飲業希望創造事業股份有

限公司、休閒國聯股份有限公司、弘爺國際企業股份有限公司、景大食

品企業有限公司、見康食品有限公司、鄧師傅餐飲集團、千葉連鎖餐飲

集團、福友餐飲事業有限公司、翰林國際企業股份有限公司、森邦集團、

三得電子股份有限公司、Ddoor 諸度股份有限公司等 12 家代表依序分享
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經營實績、業務範圍、與科技應用狀況，現場設攤討論以探詢彼此合作

的可能機會。 

2. 會中聆聽金山嶺美食集團洪鼎良總裁、文東記私人有限公司程文華總裁、

金味集團謝書強執行董事、長城集團郭觀華總裁、中廚協會馮洱迅資深

顧問、新加坡福州咖啡酒餐商公會洪寶興主席，分享新加坡餐飲業科技

化的現況應用情形，期待串起餐飲業合作共同創新，創造科技化應用更

強大的價值。 

3. 善用優勢，共同合作：臺灣餐飲具有技術與服務的優勢，新加坡業者則

熟悉東協市場，雙方進行利基型項目的合作，共同鏈結新南向國家市場，

未來有意願合作之廠商雙方將持續性地洽談合作。 

(三)活動集錦 

 
經濟部商業司李鎂司長為臺新餐

飲業媒合交流會開幕致詞 

 
臺新餐飲業者為生產力提升共思升級

轉型之道 

 
臺餐飲業者於媒合會進行企業簡

報及設攤交流 

 
臺新餐飲業者共同合影留念 
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肆、 拜會行程情形 

本次拜會參訪共分 2 大主軸：一是拜會新加坡餐飲公協會及經濟發展

局，以瞭解新加坡投資環境，以及官方單位如何推廣餐飲服務產業；二是

參訪新加坡餐飲業導入科技化的企業並考察商圈，以相互學習觀摩並增進

合作交流機會。 

一、新加坡福州咖啡酒餐商公會、新加坡姑蘇餐飲協會 

(一) 接待人員： 

新加坡福州咖啡酒餐商公會洪寶興 BBM 主席及新加坡姑蘇餐飲協

會程文華會長。 

(二) 拜會情形： 

1. 協會簡述： 

(1) 新加坡福州咖啡酒餐商公會為新加坡華人社團，成立於 1921 年，是

新加坡兩大咖啡酒餐商公會之一。其商號會員店佔有新加坡咖啡店

行業約 30%的市場，其中商號會員店中所擁有的連鎖經營咖啡店，

經營之模式多元，為新加坡咖啡店行業中的翹楚。目前擁有約 1000

名會員，經營類型多元，佔有新加坡咖啡店行業約 30%的市場，具

代表性。 

(2) 新加坡姑蘇餐飲協會成立於 1876 年，擁有百年歷史，會員為在本地

經營中餐館的經營者，其中不乏資深的中餐廚師及國際烹飪大賽中

的獲獎大廚。當年在新加坡中餐館行業中叱吒風雲的四大天王廚師

便是協會的創始人。協會的宗旨為同行凝結團聚力，切磋廚藝，延

續傳統，發揚光大，造福社群。會員包括大東、紅星、詠春園、肥

仔榮、龍鳳、波記、喜臨門、梅林、華南、文東記、高記、金山嶺

及勝樂集團等等。秉持著先賢的教誨，致力於將中餐發揚光大，力

求精益求精，在新馬甚至東南亞極富盛譽。 

2. 現場拜會情形： 

   新加坡福州咖啡酒餐商公會洪寶興 BBM 主席、新加坡姑蘇餐飲
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協會程文華會長均是新加坡地方上德高望重的企業經營者，政府機

構在採行餐飲或服務業相關措施前，往往都是先和該公會磋商，這

也使得該公協會在新加坡政策方面，具有一定的發言權，具影響力。

其中程文華會長是新加坡文東記集團董事長及多個商業團體董事長。

文東記在程會長的領導下，分店遍佈新加坡全島以外，也包括東南

亞其他地區如臺灣、印尼、馬來西亞等。程會長從學習粵菜起家，

是廚師也是企業的領航者，願意扶攜後進。非常喜愛及熟悉臺灣餐

飲業品牌，具跨國展店實務經驗。 

  本團業者在新南向國家已拓店者以越南、印尼居多，臺新間有

許多可以相互合作之處，新加坡地理環境比台灣小，亦擁有多元豐

富的餐飲經驗，值得給臺灣欲發展的新南向國家的餐飲產業帶來更

多的創意，雙方合作能創造出更豐富的價值。更重要是建立與海外

公協會的人脈橋梁，運用其龐大的資源，未來有助於我國業者在國

際展店上事半功倍。 

新加坡福州咖啡酒餐商公會福州大廈拜訪照片 
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二、 新加坡經濟發展局(EDB)台灣辦事處 

(一) 接待人員：Lifestyle 產業主管 Victor Li 及 Jennifer Tan 

(二) 拜會情形： 

1. 單位簡介： 

    新加坡經濟發展局致力於加強新加坡作為全球商業中心的地位，

是負責規劃與執行新加坡經濟發展策略的主要政府機構，構思、設計

並推出為新加坡投資者和企業創造價值的方案，促進商機交流，有利

臺灣業者未來展店資源整合運用。 

2. 現場交流情形： 

   藉由官方單位的拜會，協助業者更了解新加坡投資環境，分享餐

飲業概況與商機，掌握新加坡市場與投資契機，未來展店時亦有支

援的管道。新加坡經濟發展局臺灣辦事處與餐飲業者所討論議題包

括：新加坡餐飲業投資環境、人才召募、規定、訓練、新加坡合作

夥伴尋找、政府資源協助及聯繫窗口等。本團團員日後若進入新加

坡市場可積極與該單位洽詢可合作事項，將有助於臺商更容易進入

新加坡市場，掌握投資風險及資源整合。  

    新加坡經濟發展局臺灣辦事處表示新加坡的優勢是擁有高度信

任的親商經商環境及透明的政策、對科技技能嫻熟的勞動力人才及

優異的研發創新能力、擁有亞洲最廣泛的貿易協定及環球交通樞紐，

新加坡亦名列亞洲最適宜工作、居住和娛樂的地方。相對而言，新

加坡除了地理優勢外，在國際上的形象是法治嚴謹、政府清廉及社

會穩定，目前是簽訂雙邊及多邊（組織）自由貿易協定最多的國家，

餐飲業者可以思考如何透過新加坡打入東協市場，進行海外佈局策

略考量，新加坡可做為攻下新南向國家的灘頭堡，將對經商投資、

貿易保護及商業仲裁大有助益。再者，臺灣和新加坡的往來情誼深

厚友善，溝通管道緊密暢通，不失為前進新南向國家的首選考量。

現場臺灣餐飲業者提問重點包括： 

(1) 新加坡人力聘用及薪資 

新方表示由於新加坡本地年輕人普遍沒有意願從事餐飲服務
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業的工作，加上外勞法令限制，人力將是餐飲業者面臨的首要

問題。臺灣的大學畢業生到新加坡工作起薪約 1500~2000 新幣

不等，若以金錢考量誘因不大，但以多元學習開拓國際視野，

可能是吸引人才到新加坡就業的誘因之一。員工部分按比例分

配（例 1 位新加坡人搭配 3 位外籍勞工），政府將視企業人力

培訓狀況，核予補助，以降低培訓成本。 

(2) 餐飲業投資環境及補助 

在市場面，業者說明臺灣餐飲業達到規模經濟有難度，臺灣有

超過千家的連鎖店，體質優，但國際化不足，好的連鎖事業可

以幫助在地收入，期待能有機會或新模式進行資源佈局，壯大

華人商業規模。新加坡經濟發展局認為臺灣餐飲業者可以思考

如何透過新加坡打入東協市場，新加坡是高國際化程度的國家，

公司所得稅為 17%，稅收制度富有競爭力，非常適合臺灣餐飲

業進行策略考量，增加跨國餐飲營運經驗，並擴大餐飲版圖。

另補助部分，臺灣餐飲業者必須在新加坡設點及辦理商業登記，

方能申請標新局的補助，再視情況給予優惠協助。 

(3) 新加坡聯繫窗口及協助 

新加坡非常鼓勵臺灣業者前來投資，提供尋找合作夥伴及供應

商家諮詢，一般外商企業可洽詢新加坡經濟發展局，餐飲相關

企業可洽詢標新局。過程中有任何問題亦可和新加坡經濟發展

局提出，由該局協助和標新局洽談。 

新加坡經濟發展局(EDB)台灣辦事處拜訪照片 

  



14 

  

三、 參訪長城美食集團總部 

(一) 接待人員： 

長城美食集團郭觀華董事長。 

(二) 拜會情形： 

1. 企業簡述： 

  長城美食集團餐飲生意成長後成立中央廚房、醬料廠、蔬菜處理

廠等，根據顧客反映調整煮法，至今長城美食集團旗下有 230 個雜菜

飯攤位及 28 個咖啡店，榮記燒臘、名廚海鮮餐館等品牌，締造新加坡

規模最大的平價餐飲連鎖傳奇。 

2. 現場拜會情形： 

  本次主要拜訪的長城美食集團，是新加坡最大的平價餐飲龍頭。

今年 5 月正式營運採用多項自動化服務咖啡店，引進自助點餐機、托

盤回收機器人、地板清潔機器人、廚餘處理機等，使人力大幅減少，

店內亦提供清真料理，並將托盤回收機器人分類清真與非清真兩種。 

  參訪時長城美食集團郭觀華董事長分享一路奮鬥歷程，從路邊攤

到現今數百的連鎖餐飲，其中霸王餐品牌的滷肉飯也是到臺灣考察時

所得到的靈感，平價餐飲撐起了庶民經濟。長城美食集團導入電子點

餐系統、自動微波便當販賣機台、後台廚房系統化出菜、採顧客自動

取餐及回收、自動掃地機器人等，整個服務流程若運作順暢，除了後

台廚房需要廚師準備外，改變服務流程重新設計用餐場景，不需要用

到任何一個服務員，可達成無人餐廳的狀態。 
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  值得注意的是目前科技化食閣運作需要一段教育顧客的過渡時期，

以示範意義為主，生意仍在成長階段，日後將逐漸推廣到其它店，現

在只能使用會員儲值卡或現金，若能普及將能加強顧客黏著度。另因

應穆斯林人口，流程設計及規劃需特別留意，可做為臺灣餐飲業者發

展東協市場的參考。 

 

長城美食集團拜訪照片 

  

  

四、參訪勝樂集團總部 

(一) 接待人員： 

勝樂集團陳祖坤董事經理。 

(二) 拜會情形： 

1. 企業簡述： 
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勝樂集團為新加坡餐飲業領導者之一，為生產力提升標竿，致力

於廚房自動化、系統自動化、流程重新設計、不斷創新。陳祖坤先生

在 1991 創辦勝樂集團並負責的整體管理策略規劃及業務發展，並將勝

樂集團從一家自助餐飲業公司擴展至今日多品牌的餐飲集團，同時也

是新加坡餐飲業協會會長，集團以外燴、團膳、泰式料理、速食等最

盛名。為增加產品種類，更開拓中國高檔餐飲、香港甜點及速食及主

題美食廣場等。 

2. 現場拜會情形： 

本次參訪到新加坡勝樂集團部分，其中央廚房餐飲自動化及科技

化方面程度高及運作成效非常良好，是新加坡的餐飲龍頭企業，擔任

科技化領頭羊的角色。 

勝樂集團拜訪照片 

  

  

勝樂集團首度開放臺灣餐飲同業參觀科技中央廚房，藉著寶貴的
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機會見識到前膽性的產能規劃及對品質的堅持，自動化產線僅需少量

人工，人力將更專注在研發上。 

勝樂集團陳祖坤董事經理曾多次來臺考察，餐飲經營採多品牌策

略，依據發展區域導入適合的餐飲品牌。其提高生產力的做法包括：

(1)烹飪與包裝流程透過 L 型輸送帶可減短人力需求從 7.5 工時到 0.5

工時。(2)自動大量白飯烹煮系統具有一天生產 3 萬份餐的容量，可減

少 84%人工烹煮和冷却過程所需工時。(3)採用 E-購貨系統，透過統一

購買以減少人力需求。 

  在商業模式創新方面，勝樂集團打造即時食品商業模式，除餐飲門

店經營外，可再開拓更多販賣管道，可突破時間及空間的限制。勝樂集

團透過不斷精進以改善流程，值得借鏡參考及學習。 

五、 新加坡中廚協會 

(一) 接待人員： 

新加坡中廚協會張偉忠會長，地點位於國立新加坡大學俱樂部。 

(二) 拜會情形： 

1. 協會簡述： 

新加坡國立大學俱樂部由新加坡國立大學歷屆畢業生組成，會員

人數龐大，匯聚了許多學術界的菁英、政府高官，專業人士如醫生、

律師等。俱樂部設有多個餐飲部門如中餐、西餐、咖啡廳、酒吧及宴

會廳等，新加坡中廚協會會長任職期間接待許多外國使節，部長高官

及新加坡總統、總理等。 

2. 現場拜會情形： 

新加坡中廚協會與新加坡福州咖啡酒餐商公會、新加坡姑蘇餐飲

協會非常友好，這 3 大公協會屬於新加坡本地直接和餐飲服務行業相

關的組織單位。新加坡國立大學俱樂部在新加坡餐飲業具有指標性地

位，新加坡中廚協會曾獲 2005、2007、2014 三屆國際廚藝邀請賽總
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冠軍。多年來屢創佳績，包括2011年紅威廚師杯爭霸賽榮獲最傑出獎、

最傑出獎、2012 年香港明火廚神國際挑戰賽榮獲五星金獎等，其積極

參與國際賽事，把新加坡特色多元菜式推廣至世界舞台，不斷精進廚

藝不停創新的精神，非常值得臺灣餐飲業者學習。 

新加坡中廚協會也推出拿手佳餚邀請臺灣業者品嚐，每位餐飲業

者分享對此行考察之實質收獲分為 2 個部分，包括科技發展：可了解

新加坡餐飲業前後台及中央廚房科技導入運用方式，確認新加坡餐飲

科技化的現況及需求；品質堅持：參訪新加坡龍頭企業的公司及品嚐

店內美食，在導入科技化的系統後，讓顧客使用更佳便利，體認到企

業成功的精神及品質堅持。 

新加坡中廚協會拜訪照片 
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伍、 結論 

一、 本次帶領臺灣餐飲業者參與新加坡中華總商會第 19 屆中小企業大會、

第 20 屆資信大會及中小企業博覽會，該大會參與人數總計達 6,500

人次，其中包括 25 場各類活動，90 位海內外主講嘉賓；86 家參展

商；11 個政府機構，為科技含金量高的科技盛會。我方與該商會合

作辦理的餐飲業科技應用推廣國際論壇為大會廣宣的重點項目，活動

推廣發送郵件 20,000 份、EDM 行銷 40,000 份、傳真 17,000 筆、短訊

7000 筆，亦露出在社群網路、官網、what apps 等網路媒體平台。餐

飲業科技應用推廣國際論壇現場超過 240 人次共襄盛舉，直接提升臺

灣餐飲品牌能見度。同時透由本論壇了解新加坡餐飲科技新趨勢，包

含推動機器人送餐、無人餐廳、便當自動販賣機及自動化央廚等項目

到後端的數據化分析，學習提高生產力創新的作法，進而延伸不斷精

進升級，達到開源節流的雙重目的，運用科技讓餐飲發展更加智慧。 

二、 臺新餐飲業媒合交流會部分，臺灣部分共設攤 12 家，現場與會業者

達 200人次。餐飲業者現正洽談中有見康食品與Mr.Bean、ASTONS(新

加坡)；諸度科技與螃蟹之家(新加坡)；鄧師傅餐飲集團、希望創造與

ASTONS(新加坡)，後續也將持續追蹤相關效益。新方亦設攤於現場

進行交流，包括智慧科技管理上市公司、Clean Solutions 私人有限公

司、明發食品、文東記食品等，其中新加坡 SER 智慧型機器人有限

公司提供超市機器人、導購機器人、迎賓機器人、送餐機器人等，已

成功上市使用，投資報酬率是 6-9 個月，可做為臺灣業者節時省力的

參考。 

三、 本次參訪後，臺新雙方合作日益緊密交流，邀請文東記程文華會長來

臺擔任 106 年 10 月 30 日本司主辦之「餐飲服務業的永續經營與創新
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國際論壇」講師。會後將安排與新加坡貴賓，及臺灣餐飲業者共同餐

敍，延續臺新雙方餐飲業學習及合作契機。 



21 

陸、 心得與建議 

一、 心得 

(一)本次透過拜訪「新加坡經濟發展局」，瞭解新加坡官方對於餐飲業科

技化推動的重視，且極待解決的人力短缺問題。除了整體策劃外，

也透過補助、補貼以增進新加坡餐飲業者的導入科技化的意願。目

前根據資料顯示，新加坡政府在 2016 年財政預算案正式推出「產

業轉型計畫」，並撥款 45 億星元做為推動經費，其要旨在於支持中

小企業應對全球經濟轉型帶來的挑戰，同時透過政府資源協助，加

大業者創新轉型力道。新加坡政府將「產業轉型計畫」分成企業轉

型、行業轉型和創新轉型三個主軸推行。重點包括協助「企業」使

用新科技、擴大企業規模和邁向國際化；協助「行業」採納新科技、

尋找海外新市場及加深業內合作；推動創新轉型，加強企業創新和

研發能力，其中亦涵蓋旅遊、零售和餐飲等服務業。 

(二)藉由參訪長城美食集團科技食閣、勝樂集團後感受到新加坡政府在

推動餐飲科技及全力提升生產力的決心。臺新餐飲業者面臨的問題

相當類似，新方業者說明目前仍在試行階段，需要教育顧客並給予

時間適應，算是過渡時期，但表示科技化是必然的趨勢，產生的困

難和問題在所難免，包括顧客使用率不高、引進的設備系統不合用

等，或許可增加玩遊戲或獎勵金的方式提高使用率，可供欲導入科

技化業者參考。另臺灣餐飲食品領域自動化設備及相關系統具備一

定水準，新加坡對臺灣餐飲品牌也有濃厚興趣，若能在此時多方與

新加坡接觸，了解該市場，臺商將能發揮優勢，搶占利基。  

(三)新加坡在基礎設施、社會政治、外商投資環境友善等部分相對其它

亞洲國家穩定安全，高度彈性為外國企業提供資源整合等各種便利

服務，可做為前進新南向國家的試金石。在新加坡本地年輕人普遍

無意願從事餐飲服務業的工作，大部份依賴外勞，除了人力缺乏，

昂貴的租金也是令投資者怯步的原因。新加坡的餐飲商圈型態大致
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分為熟食中心 ( Hawker Centre )、咖啡店( Coffee Shop )、食閣 

( Food Court )等。熟食中心多是政府經營，價格較便宜，攤位可繼

承；咖啡店及食閣多由私人經營，或分租給個別攤販收取租金，食

閣和咖啡店差異在於食閣擁有冷氣設備，價錢稍高，類似臺灣百貨

公司的美食街。新加坡開餐飲的法規嚴格，包括設置區域、餐飲店

面比例設定等，店面空間其實也相當有限，有鑑於此，可以發現店

面變小，外帶餐點及自動販賣機增加，甚至推出無人餐廳的趨勢，

看來是一起解決餐飲業租金及人工的問題。臺灣開餐廳的門檻低，

開店成本相對新加坡低廉許多，法令規定也較不複雜，但臺灣餐飲

業者仍要思考科技化導入解決真正的問題是什麼，並了解自我的競

爭優勢，不斷精進創新，掌握顧客持續上門的理由。 

  近年來全球餐飲版圖多元化發展，諸如臺灣王品集團與新加坡

莆田合作、臺灣欣葉集團與新加坡同樂集團攜手，透過競合關係，

創造多元發展合作，擴大餐飲版圖。新加坡餐飲連鎖也發展到全世

界，也因為位於東協國家的核心地帶，大多發展至鄰近國家，印尼、

菲律賓及越南等。臺灣餐飲業者在進入新南向國家時，以品牌授權、

合作加盟或原料供應居多，未來可擅用彼此學習優點再升級。臺灣

業者對於新南向國家法令法規不熟悉，光申請清真認證就矌日廢時，

或許可以法令規章相對完善的新加坡作為起點，再慢慢擴展到鄰近

國家，會是風險最低之作法。未來若能結合已在新加坡發展的臺資

企業或與新方業者合作，帶入臺灣新興餐飲產業的經驗，進入新加

坡餐飲市場，相信未來我國餐飲業者在新加坡及前進新南向市場將

有相當大的發展機會。 

二、 建議 

(一) 加強與新加坡的餐飲業者合作交流 

    本司帶領臺灣餐飲業者此次前往新加坡拜會 3家餐飲相關公協

會主席，參訪 2 家標竿企業，並與在地公協會合作辦理國際論壇及

媒合交流會等，可促進臺新業者合作管道。我方更邀請文東記程文
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華會長來臺擔任 106 年 10 月 30 日本司主辦之「餐飲服務業的永續

經營與創新國際論壇」講師，也帶給臺灣餐飲聽眾創新的經營思維

面向。會後將安排與新加坡貴賓，並邀請臺灣餐飲業者共同餐敍，

加深彼此熟悉度，強化關係鏈結，延續臺新雙方餐飲業學習及合作

契機。本司將後續洽邀新加坡餐飲相關協會及餐飲科技化成功企業

來臺分享，以強化雙方互動交流。 

(二)經由新加坡建立臺灣餐飲業進入東協市場之管道 

新加坡是高國際化程度的國家，對科技技能嫻熟的勞動力人才

及優異的研發創新能力，擁有亞洲最廣泛的貿易協定及環球交通樞

紐，新加坡亦名列亞洲最適宜工作、居住和娛樂的地方。相對而言，

新加坡除了地理優勢外，目前是簽訂雙邊及多邊（組織）自由貿易

協定最多的國家，餐飲業者可以思考如何透過新加坡打入東協市場，

進行海外佈局策略考量，新加坡可做為攻下新南向國家的灘頭堡，

將對經商投資、貿易保護及商業仲裁大有助益。 

(三)持續追踨未來可能合作之潛在廠商 

    目前臺新餐飲業媒合交流會洽談中合作廠商中，包括 Ddoor 諸

度股份有限公司和新加坡頗具規模的螃蟹之家、見康食品有限公司

的雪花冰和Mr.Bean、新加坡美式餐飲ASTONS和鄧師傅餐飲集團、

希望創造事業股份有限公司也希望尋求合作機會。此次辦理媒合會

是好的開始，未來將持續追蹤雙方業者合作之動向，並與新加坡方

面保持互動聯繫，鞏固合作基礎，並持續帶領我國餐飲業者拓展新

南向市場，以協助餐飲產業跨國合作，帶動臺灣餐飲品牌拓展新南

向市場。  
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柒、 媒體露出列表 

    活動廣宣配合新加坡中華總商會辦理新加坡中小企業大會，其所

發送的手冊中有專頁聯合廣宣餐飲科技應用推廣國際論壇，包括紙本

至少 2 萬份及電子通路宣傳，協助臺灣餐飲品牌海外曝光。另海外媒

體部份於新加坡聯合早報(新加坡最大報)刊登四分之一版，活動當日

亦吸引媒體前來報導。報紙報導露出 2 則，新聞網路平台 3 則，本次

前往新加坡之媒體報導露出整理如下圖所示： 

 

圖 1、新加坡中小企業大會手冊封面 
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圖 2-1、新加坡中小企業大會手冊內頁廣宣論壇訊息(中英對照:中文) 
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圖 2-2、新加坡中小企業大會手冊內頁廣宣論壇訊息(中英對照:英文) 
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圖 3-1、新加坡中小企業大會手冊內頁特頁廣宣臺新交流論壇訊息 

雙城記-科技傳奇(中英對照:中文) 
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圖 3-1、新加坡中小企業大會手冊內頁特頁廣宣臺新交流論壇訊息 

雙城記-科技傳奇(中英對照:英文) 
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来自新加坡和台湾的餐饮界代表昨天在中小企业大会的“餐饮业科技应用推广国际论坛”上指出，餐饮业者既要应

用科技提升竞争力，也不能对服务和品质掉以轻心。 
台湾食品发展协会荣誉理事长林家振说，美国专家预测当地餐饮业的大部分人工，会在 2020 年被人工智能和自动

化系统取代，包括达美乐比萨（Domino's Pizza）在内的不少餐饮公司都将科技视为未来的新增长领域。 
台湾森邦集团总经理吴信泰则引述人工智能专家李开复的话指出，有三类人才不会被人工智能取代，一是行业内的

顶级专家，二是具有创新能力的人才，三是用心服务的人员。 
吴信泰说，包括餐饮业在内的服务经济，未来会逐步转型为体验经济，这对餐饮业者提出更高的要求。除了通过采

用科技提高生产力，业者也要为顾客提供可直接感知的价值，为他们创造惊喜与感动。  
“在体验经济里，顾客才是终极产品。以诚品书店为例，他们培养出更多热爱阅读和文化的顾客，让企业得以持续

发展。要做到这个层次，不光需要科技加持，也要业者在服务和产品方面投入更多心思。” 
胜乐集团董事经理陈祖坤也认为，随着科技发展，厨师的工作可能被机器取代，但优秀的厨师不会失业。“未来的

厨师长不是在餐馆炒菜，而是在中央工厂进行研发。” 
胜乐集团去年耗资 6000 万元兴建新总部大厦，集中央厨房、烹饪训练、员工培训和研发于一身。中央厨房采用的

自动化生产线，平均每天可生产三万份即食餐点。采用自动化生产设备后，两名员工每小时可以烹煮 4000 人份的米饭。
如果采用传统做法，需要八至 10 名员工才能完成同样产量。 

陈祖坤说，科技能够帮本地餐饮业者缓解人手短缺问题，也能把员工从繁琐的工作中解放出来，让他们专注改善服
务，或是投入到更有价值的工作中去。 

同乐集团总裁兼首席执行长周家萌指出，餐饮业万变不离其宗，要依靠优质食品和贴心服务，才能从竞争中脱颖而
出。 

同乐集团去年在诺维娜 Square2 的同乐小聚打造磁悬浮食物输送系统，通过四条输送带，把食物从厨房运送到餐桌
旁。这让餐馆的服务员人手从 10 人减至四人，也让煮好的食物可以第一时间新鲜上桌。 

周家萌说，这套送餐系统耗资 25 万元，特别向日本厂家定制。但他前不久到台湾考察时，在当地看到功能更先进、
价格也更便宜的设备。“本地商家或可考虑到台湾采购这类高科技设备。台湾餐饮业者也可以把新加坡作为东南亚市场的
试金石，和本地业者联手开拓第三国市场。” 

珍宝集团总裁黄建铭昨天以听众身份出席这场论坛，随后也应邀上台分享经验。他以自身经验为例指出，企业的数
码化进程要符合实际运作需求，若和运作流程脱钩，可能会起反效果。 

黄建铭透露，珍宝目前正试行企业资源规划（ERP）系统，把集团的生产、成本和人力资源都进行电脑化管理。“这
套系统为总部的管理提供很大便利，但前线员工反映他们的工作量加大了。我们才发现输入资料的过程很繁琐，等于将行
政工作转移给前线员工。我们也正对此进行检讨。” 

圖 4-1、新加坡聯合早報(當日網路平台報導) 

網址連結: http://www.zaobao.com.sg/finance/singapore/story20170817-787770 
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圖 4-2、餐飲科技應用推廣國際論壇報導 

 (新加坡聯合早報:當日新聞刊登) 
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圖 5、臺新餐飲業媒合交流會廣宣 

(8 月 7 日刊登新加坡聯合早報四分之一版) 
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圖 6、臺新餐飲業媒合交流會前活動宣傳(8 月 7 日新加坡聯合早報) 

連結網址: http://www.zaobao.com.sg/news/singapore/story20170807-785074 
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台湾 11家知名餐饮业者举行的新台餐饮业媒合交流会，吸引约 200名本地餐饮业者和有兴趣从

事餐饮业的年轻人参加。 

原订前天下午 2时 30分在福州大厦二楼礼堂举行的交流会，下午 2时左右便聚满了人，出席者

包括承办机构新加坡福州咖啡酒餐商公会和姑苏（慎敬堂）餐饮协会的会员。 

高记食品公司副经理李玉凤说：“台湾餐饮业相当先进，我们最想了解的是点餐和收单系统，

他们在这方面的经验，值得我们借鉴。”高记除了拥有连锁酿豆腐摊之外，也拥有烧鸭店和点

心店。李玉凤认为，点餐系统有助于提高业务效率和生产力。 

主要从事连锁麻辣火锅摊生意的吴建省则表示，台湾牛肉面和点餐系统让他留下深刻的印象。 

他说，电子系统快捷、安全，又能保障营收，但在选用前，还是需要确定它的适用性。 

银行职员黄俊仁（32岁）特地请假来参加交流会。他笑说：“我对餐饮业有兴趣，很可能有一

天会干这一行。” 

四餐饮集团主管分享经验与心得 

本地四家餐饮集团主管：金山岭美食集团总裁洪鼎良、文东记私人有限公司总裁程文华、金味

集团执行董事谢书强以及中厨协会资深顾问冯洱迅，也应邀在交流会上跟听众分享发展餐饮业

务的经验与心得。 

洪鼎良在讲述经营咖啡店的缘起时强调，尽管扩展业务过程中碰到好时机，他一直努力寻求改

革和发展业务的方法，包括到台湾考察同业的经营手法和学习日本人的经营理念。 

程文华也认为提高生产力对于餐馆业者固然重要，不过业者还是要注意餐食品质、成本和市场

承受能力，不能盲目地为提高生产力而过量生产。 

台湾法人中国生产力中心总经理张宝诚也指出，从事餐饮业必须讲求品质，以顾客为本，良心

经营，只有这样企业才能发展、永续经营。 

福州咖啡酒餐商公会主席洪宝兴，对于首次举办餐饮业媒合交流会就吸引这么多业者参加，表

示欣慰。 

圖 7、臺新餐飲業媒合交流會(8 月 18 日刊登新加坡聯合早報) 

聯結網址: http://www.zaobao.com.sg/sme/news/story20170818-787969 


